

Y tú, ¿aún no crees en el cambio climático? Hacia el Green Compliance © en las empresas

José María Elguero

Doctor en Derecho. Doctor en Ciencias Políticas
Profesor de la Universidad Pontificia Comillas (Icade)

Las cosas y las noticias sorprenden la primera vez que se conocen o se dicen, pero dejan de ser novedades al poco tiempo. Y con el paso del tiempo se incurre en el riesgo de olvidarse, acomodarse o conformarse. La primera vez que hablamos del cambio climático como riesgo global, con capacidad para afectar a los países, las empresas y los individuos, algunos pensaron que el cambio no era tal, que estábamos en un ciclo temporal como en otras épocas. Incluso algunos mandatarios como Trump renegaron del cambio climático y se retiraron de la Cumbre del Clima de París. **Hoy nos hemos acomodado a esta situación de cambio climático que vivimos, perdiendo tal vez la perspectiva del riesgo que conlleva.**

Sin embargo, no es casual ni coyuntural que el *World Economic Forum* venga apuntando, desde hace algunos años, que **entre los cinco riesgos globales más probables y más impactantes figuran tres de naturaleza medioambiental** y además en las tres primeras posiciones: eventos climáticos extremos, fallos en las políticas públicas de mitigación del cambio climático y desastres naturales.

El pasado año 2018 se batieron records en el planeta de aumento de la temperatura, con inviernos cálidos y veranos sofocantes. El norte de Europa, tradicionalmente frío, se convirtió en una especie de oasis mediterráneo a orillas del mar del Norte, mientras que en el sur de España las lluvias y el granizo sorprendían en pleno verano. Y hablamos solo de un incremento de poco más de dos grados centígrados. Por ahora.

Si de algo advierte el *World Economic Forum* es de la interrelación entre los 30 riesgos globales que se identifican cada año. Interrelación que se pone claramente de manifiesto en el escenario de cambio climático: el aumento de la temperatura produce deshielos; éstos causan inundaciones cuando caen al mar ingentes moles de hielo macizo, capaces de generar oleajes de gran magnitud que acaban llegando a las costas; además el calor lleva a la sequía y ésta a la inexistencia de cultivos o a cosechas irrisorias incapaces de alimentar a la población, que migra en busca de agua y alimentos, generando alteraciones económicas, políticas y sociales en los países a los que



CAMBIO CLIMÁTICO

El aumento de la temperatura produce deshielos; éstos causan inundaciones cuando caen al mar ingentes moles de hielo macizo

llegan. Un ciclo perverso de interrelaciones que convierte en global un fenómeno sobre el que la comunidad científica lleva tiempo advirtiendo.

Ahora parece que **por fin todos coincidimos en señalar que algo está pasando con el medioambiente y el cambio climático**, habiendo calado el mensaje incluso entre los aparentemente más escépticos, los jóvenes. Resulta llamativo que sean precisamente ellos quienes demanden actuaciones urgentes para luchar contra el cambio climático. La iniciativa de Greta Thunberg, de 16 años, de advertir sobre el cambio climático y demandar actuaciones coordinadas supranacionales, ha generado una ola de seguidores capaz de condicionar las políticas europeas en materia de protección del medioambiente. Resulta paradójico que mientras que su futuro indivi-

dual, en términos de pensiones, parece no preocuparles, el futuro colectivo con base en el medioambiente está levantando protestas para exigir a gobiernos y naciones una actuación coordinada.

La inminente constitución del recién elegido Parlamento europeo debería brindar una oportunidad extraordinaria para elaborar políticas de protección del medioambiente sobre las que todos los grupos políticos deberían coincidir. No es imaginable un escenario de destrucción del planeta por la inacción política, social y empresarial.

La lucha contra el cambio climático es labor de los Estados en primer lugar, apadrinados por la Unión Europea, pero debe descender también a las empresas, quienes han de implementar políticas de protección del medioambiente que constitu-

yan el foco de su actuación en sus procesos y operaciones, así como en su cultura empresarial. **Hay que ir pensando en instaurar políticas de cumplimiento de sostenibilidad o ambiental** –green compliance- en prevención de futuras exigencias de accionistas, inversores y stakeholders y como presupuesto para la participación en *beauty contest* y concursos con las Administraciones. Es responsabilidad de administradores y directivos y del resto de D&O's velar por la sostenibilidad medioambiental. Las sanciones a la empresa por incumplimientos normativos será exigible por responsabilidad civil a éstos. El eslogan de *Hacienda somos todos* bien puede extrapolarse a el *medioambiente es de todos*, sobre todo de los que están por venir.

No lo olvidemos, el Green Compliance empresarial es el futuro. ■



El green compliance será el futuro de las empresas en la gestión de riesgos...